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对话朱炯，不愿随波逐流的中国足球“旁观者”

句句朱心 足球炯途世预赛12强赛第二
轮，中国队“主场”0比1不
敌日本队。看了12分钟
比赛后，朱炯起身离开沙
发，坐回到饭桌前。理智
和专业知识都告诉他，这
场比赛“没什么机会了”。

曾有媒体形容，朱炯
是“中国足球容不下的梦
想家”，认为他的球队虽有
明确打法和理念，却没有
足够成绩支撑。事实果真
如此吗？朱炯当然不这么
认为，相反，他觉得自己是
最现实的那个，因为他自
信于始终在按照规律做
事。到底是理想还是现
实？这一次，我们就中国
足球和他本人，好好聊了
聊这个问题。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

最近一次出任职业联赛球队主
帅，是在2019年的青岛中能。在中能
之前，朱炯去过贵阳也回过申鑫，他告
诉自己，有几件事情是动身前必须弄
清楚的：首先是全队的工资要有保证，
这意味着球队不必为生计担忧；其次
是场地条件有所保证。最后，朱炯提
出，如果中能要想冲甲，需要适当补充
一些球员。只是，他还是想简单了。

受疫情影响，2020赛季中甲联赛
一直到10月下旬才揭幕，不知是因为
联赛暂时停摆或是其他原因，前三个
月里，教练组没有工资入账，按照合同
约定，此时的朱炯其实已经可以成为
“自由身”，他也确实做好了不再返回
青岛的准备。好在最终，事情得到了
解决。当然，经由此事，中能算是亲身
体会到了朱炯的“强势”。何况，他才
刚上任。

令人头疼的事情紧接着到来。年
初翻修好的场地由于缺乏持续维护，
导致无法达到应有的训练条件。不得

已之下，球队只能借用奥体外场训练，
每使用一次需要付3000元场租费。
好不容易联赛要开始了，身为主帅的
朱炯，考虑到球队的实际需要，提出将
俱乐部高层的名额留给队中外援与外
教……所有这一系列的建议和举措，
无不令习惯掌握更多话语权的管理层
心生芥蒂。事实上，大半年的备战过
程当中，还发生了许多故事，现在来
看，这些无一不是双方最后的分道扬
镳所表现的铺垫。

联赛前三轮战罢，中能1胜2平保
持不败，距离当时的榜首不过2分之
差。就是这种情况下，青岛中能与朱
炯进行了解约事宜，原因是成绩与场
面未达预期。明眼人都清楚，这不过
是为让双方体面的说辞。事实上，在
第三轮对阵北理工的比赛开始前，曾
经执教过中能的外教噶沙已经赶往球
队所在的泸西赛区，其意不言而喻。

在青岛的经历不过是朱炯这些年
在职场上众多遭遇的缩影，中国足球

的诸多乱象几乎充斥于各个级别赛
场。去年，他曾受朋友之邀短暂“支
援”过的中冠球队云南玉溪昆钢，在预
赛出线后，作为决赛圈主队一方的他
们甚至都不曾有机会适应过场地，原
因是上层针对决赛地选址有了分歧
……赋闲的这段日子里，也曾有中甲
俱乐部询问过朱炯对于接手球队的意
向，但前提是能否“带资进组”；甚至还
有U系列国字号队伍选帅时邀请他参
与竞聘，然而在了解到相关方面的内
定意向后，他选择了知难而退。

他曾愿意去往低级别的中乙，因
为青岛当地的足球氛围一度让他觉得
有成功的可能。可他婉拒了中甲乃至
国字号梯队的邀约。“去了，或许履历
上更好看些，但如果无法按照我的思
路去建队，我是不愿意的，因为那不可
能达成我的目标。现在脾气是比以前
小了，但有些东西要我彻底改变还是
不太可能。”

“有些东西我还是不太可能改变”

很多人总觉得，朱炯有点“梗”，缺
少变通。他自己认为，那是坚持规律
和理念，如果没有办法做到从上到下
理念一致，一支球队就很难成功，更别
说是中国足球了。那么，有人愿意和
他理念一致吗？有，那个人叫徐国良，
曾经上海申鑫俱乐部的投资人。
“在南昌的三年里，我们相比其他

很多球队称得上是一穷二白，但第一
年就冲超成功了，那一年投了3000
万，最多的一年投了6000万，那几年
恒大等一些球队的投入都超过6亿了，
即便如此我们也能在场上和对手掰掰
手腕。为什么？就是因为整个球队理
念一致。”那支南昌衡源就是后来回迁
上海的申鑫，最早在江西时，像朱宝
杰、陈志钊等人从没踢过一场顶级联
赛，到后来慢慢闯出了名堂。外援乔
尼、弗拉维奥、查尔顿等，签到球队时
不超过30万美元，即便是后来顶着“队

史最大牌”头衔加盟的巴乙射手凯萨，
也仅仅100万美元的身价。

那支球队氛围融洽，竞争激烈的
同时，日子是愉快的。作为投资人的
徐国良很少会在公众面前露面，可该
发的工资奖金总是一天不差、一次不
拖。“从厨师到队医，都是我找的人，厨
师也是我从上海的宾馆请过去做西餐
的，投资人完全信任我。”朱炯说。对
许多人来说，这些可能都是“小事”，真
正经受考验得还的是竞技层面。
2009年上半赛季过后，南昌衡源排名
倒数第三，这对于志在中超的他们而
言不是个理想的成绩，主队球迷要求
俱乐部和朱炯给出解释。放在很多球
队，很可能已经要启动换帅程序，结果
徐国良一句，“听朱炯的”，让一切压力
在将帅心中得到缓解。那年下半年，
南昌衡源踢出一波10连胜，以中甲第
二名的成绩冲超成功。中超处子赛

季，这支球队又在朱炯被红牌罚出教
练席的情况下，客场3比1力克布拉泽
维奇执教的申花。

成绩慢慢提升的同时，衡源队中
的一批球员也逐渐崭露头角，朱宝杰、
杨家威、叶重秋、刘殿座、姜至鹏、李磊
等，无一不在日后得到了更多发展，朱
炯至今还记得，杨家威刚到球队试训
的样子。“那年他高二，说再来试试，如
果不行就不踢了……”离开球队时，杨
家威的身价是3000万；刘殿座从大连
铁路转会过来的费用是30万；姜至鹏
改打边后卫后去到了国家队……“对
我来说，可能就需要这样的平台，按照
统一的理念，慢慢去干，这样可以出点
人，慢慢成绩也能有起色。”朱炯说。
后来他意识到，这样的合作有多么可
遇不可求，以至于连妻子都说：“谁会
有耐心按照你这种想法干？除非再有
徐国良这种‘傻’老板。”

本赛季中超开赛前，中国足协下
发了各级联赛准入球队名单，中超18
支球队悉数入围，即便是那时，18支球
队能否全都如期亮相，没有人敢打
包票。这几年里，三级联赛球队欠薪
事件层出不穷，许多人不明白，曾经那
么“有钱”的中国足球，是怎么做到一
夜之间入不敷出的。
“中国足球就是这样，总是很极

端，这是一种市场不够成熟的体现，没
有一个正确的价值观，少有人在做规律
的事、合理的事情。”说到这里，朱炯想
到了曾经面对过的广州恒大，“在大家
都不怎么投入的时候，恒大组成了国家
队配置，不断进人不断投入，那个时候
中甲球员动辄都要几千万，他们把中超
的天花板（市场）拉高了。如果你要去
竞争，没有别的办法，只有像他们一样
去投入，正是在这种趋势之下，很多俱
乐部的路越走越窄，直到无以为继。现
在，大家发现这种模式坚持不下去了，
他们（广州队）又出台了60万顶薪的标
准，如果这一套模式出效果，马上又会
有人去效仿。恒大足球在竞技层面取
得过成功，但其示范效应不都是正面
的、积极的。”

话说着，他又想起了当年那支申
鑫，他从来没想过要在业内去否定谁
或标榜什么，只是因为那份经历，让他
坚信在中国足球的世界里，很多事情
不是没有机会做成，如果有足够时间

的话。“球队回到上海的第一年，金山
主场场均1.5万名观众，俱乐部几千万
的投入，也能获得很好效果。”朱炯掰
着手指给记者算了笔账，让他如此有底
气的另一个原因在于，当年申鑫回来
后，俱乐部相对稳定和健康的运营模
式，一度吸引过不少赞助商前来“问
价”，其中还有一家企业愿以超过3000
万元的价格买下球队的胸前广告。“广
告赞助、门票收入，情况好一点如果还
能有中超（公司）分红的话，俱乐部完全
可以生存下来。如果这个模式成功了，
将成为许多中小规模俱乐部赖以生存
的范本，联赛和俱乐部才会慢慢健康起
来。同样的，这种氛围之下，孩子们也
会越来越愿意踢球。”

曾经的朱炯，会红着眼眶遗憾于
没能完成与申鑫的八年之约，现在离
开了教练席，他更能用整体的眼光去
看待中国足球。“职业联赛搞了快30
年，很可惜我们没有把一些积极的东
西积累起来，很少能有一家俱乐部去
展示一条合适的道路，这是我觉得最
可惜的事情。相反，我们一直在夺人
眼球，中国足球被骂得最多，可还是没
人能按照规律办事。这是一项需要长
周期的工程，如同一个球员，从小踢球
踢到职业需要十几年。同样的道理，
一家俱乐部要变得稳定成熟，起码也
要三五年，遗憾的是，没人愿意耐心经
历过程。”

又一次，中国队无缘世界杯决赛
圈，这当然不是意外的事情。从第一
场对阵澳大利亚开始，朱炯每场都会
看，但每场比赛看的时间倒是越来越
少，这像极了我们对于球队本身的期
待。

在李铁因为非成绩因素下课时，
笔者第一时间想到了朱炯，或许是觉
得两人之间在某些方面有一丝共性的
关系，这次碰到本人后将当时的这种
联想抛给了他。朱炯笑笑说：“我现在
不会像他一样了，但我能理解他的心
情。”

2018赛季中甲，朱炯执教的申鑫
与李铁执教的武汉卓尔曾有两次交
手，结果联赛首轮申鑫主场0比1不敌
对手，第二循环客场在一球领先的情
况下，吃到一张红牌和一记乌龙，最终
1比2遭逆转。两场比赛，双方打得胶
着，两位同以个性著称的主帅全情投
入。朱炯当时不曾想过，彼时站在对
面的李铁，会在几年后拾起国足教鞭，
但这一幕在他看来也并不奇怪。“李铁
是有个性的教练，他很能钻研，他的球
队有自己的体系，也就是我们所说的
有教练痕迹，他会要求队员如何去踢
比赛，从比赛到训练都是如此。”

12强赛首战面对澳大利亚，国足
0比3败北，赛前部分舆论的乐观情绪
被打回了现实。一样被打醒的还有李
铁和他的球队，足球没有如果，从来都
是结果论证过程，这一点朱炯应该是

最有感触的人之一。“可能是对比赛的
判断上出现了一些问题，但他是有自
己想法的，希望通过抢开局试着率先
打开局面，这样队员们在心理上就不
怵对手了，可惜球队实力摆在那里，
这样的策略没有成功。身体能力上
的差距使得比赛在二三十分钟后，我
们就很难进行施压，反而是对手一打
一个。”另一个让朱炯坚持认为李铁
“有想法”的原因，出自中国队冲击12
强赛的过程。40强赛面对叙利亚等
队，武磊是那个打开胜利之门的人，
通过留洋得到提升的身体能力和对
比赛节奏的适应，令他往往能比对手
更快一步预判皮球的方向。而从整
体来看，中国队也能做到基本掌控比
赛，这是将优势保持到终场的关键。
“只要能控制比赛了，队员就不会慌，
结果一般也不会太差。到了 12 强
后，比赛又完全不同了，这就是为什
么我说，和日本的比赛踢个 12分钟
后就能看出，这比赛很难有机会，因
为我们失去了节奏。前20分钟比赛
里，在武磊、艾克森们要在本方30米
区域冲刺着去防守，这种情况下肯定
是无法形成反击了。我们失去了对
比赛的控制，这不是李铁的问题，这
是整支球队实力决定的。”

至于后来输越南一战，朱炯的感
受与许多人一样，已然不知从何说
起。“明显能感觉到，前后场行动力和
想法都不一致了……”

“只有‘傻’老板，才愿意听你的”

“没人愿意经历过程 中国足球何谈提高”

“我们习惯夺人眼球”

“李铁有自己想法的”


